

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 131 (1986)  
**Heft:** 1

**Rubrik:** Revues

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Revues

### Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift No 12, décembre 1985

L'ultime livraison de l'année a une coloration très nettement proche-orientale puisque toute la partie générale ainsi qu'un article de la rubrique «conduite et instruction» sont consacrés à Israël. De plus, une brochure spéciale est encartée dans le numéro: elle permet de revivre, par la plume de Paul Bucherer et Albert Stahel, les principaux événements d'Afghanistan durant la période 1984-1985.

On retiendra particulièrement l'analyse du général Aharon Yariv sur la situation stratégique et militaire d'Israël. L'auteur insiste évidemment sur ses aspects défavorables, notamment sur l'absence de «profondeur stratégique».

La rédaction de l'ASMZ a conduit deux interviews, avec d'une part le général Meran, directeur général du Ministère de la défense, et d'autre part avec le général Lévy, commandant des forces israéliennes de défense. On retiendra que, telle qu'elle est exprimée par le général Meran, la politique de défense d'Israël s'apparente beaucoup à la nôtre, la notion de dissuasion s'élargissant à l'attaque préventive, seul moyen, dans certains cas, d'éviter l'agression.

A noter enfin un bon document de base sur le développement, l'organisation, l'armement et l'engagement des forces israéliennes dû à la plume de Tamir Eshel, rédacteur en chef d'une revue militaire ne dépendant pas du Ministère de la défense «Defence Update International». L'auteur relève que depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, les forces israéliennes ont dû participer à six conflits au cours desquels elles ont été amenées à regarder d'un œil critique et à adapter aussi bien leurs matériels que leur tactique et leurs techniques de combat.

La RMS note enfin que *l'Air de Paris* a fait école puisque l'ASMZ publie, dans ce numéro de décembre, la deuxième des

«Lettres d'Amérique» que lui envoie le major EMG Alioth, actuellement en stage au «Command and General Staff College» de Fort Leavenworth. L'auteur y présente l'école qu'il a le privilège de suivre, son programme et ses méthodes d'instruction.

### IDF Journal Vol III N°1/1985

Ne quittons pas Israël pour jeter un coup d'œil sur la publication officielle de ses forces armées. Une interview avec le général Yaron montre que l'armée israélienne doit lutter pour conserver en son sein un personnel professionnel de grande qualité auquel le secteur civil s'intéresse aussi. Mais l'officier général se montre résolument optimiste.

Daniel Gavron présente Beit Halochem, centre de réhabilitation pour militaires handicapés, le seul de ce genre existant dans le monde et qui fait largement appel aux techniques les plus perfectionnées tout comme au sens de l'humain de ses collaborateurs.

Nous retiendrons surtout l'article que la revue consacre, sans signature, au «nouveau terrorisme». IDF Journal y décrit les groupes terroristes palestiniens et la structure des organisations chiites agissant sur territoire libanais. Et l'auteur de l'article de rappeler qu'en dehors d'Israël, 57 autres pays ont été victimes du terrorisme palestinien.

Signalons, pour terminer, l'exposé détaillé et abondamment illustré du lieutenant-colonel Yehuda Weinraub consacré à l'entraînement physique des militaires. On y trouve, notamment, en version masculine et féminine, l'équivalent de notre «test de Macolin».

### Défense nationale, décembre 1985

Quatre contributions ont retenu ce mois l'attention du chroniqueur. Celle, tout d'abord, du colonel Jacques Guillerm intitulée «L'espace et le droit». Après les grands espaces maritimes, nécessitant la mise sur pied d'une codification d'ailleurs

encore inachevée, l'espace constitue un nouveau domaine qui s'ouvre à la constitution d'un droit qui, avant même d'exister, suscite de nombreuses polémiques. Ce droit nouveau est plus que tout autre tributaire de l'évolution des techniques, de la science et de ses applications. L'évolution de ce droit va, selon l'auteur, dans un sens composite (mélant des solutions spécifiques à des principes valables aussi sur la terre ferme) et doit être élaboré et appliqué en tenant compte des principes de l'intérêt et du patrimoine commun de l'humanité.

Dressant le «Bilan de la troisième corbeille de la CSCE», M. Victor-Yves Ghebali constate que l'objectif fondamental de l'accord était de créer un nouveau mode de relation qui, comme l'a rappelé la France lors de la cérémonie d'août 1985, passe par «d'autres règles que celles imposées par la menace, par la force et l'idéologie». Nous sommes loin du compte, bien entendu, et l'auteur montre qu'il y aura encore des efforts nombreux et de longue durée à fournir pour atteindre le but. M. Ghebali affirme en conclusion qu'«il suffit de considérer que les corbeilles d'Helsinki contiennent des fleurs. Il n'est pas déraisonnable, poursuit-il, d'espérer qu'une partie de celles-ci puissent graduellement se transformer en fruits.»

Dans la rubrique Science et Défense, Maurice Lavaudaire examine les données militaires de la menace chimique. Il analyse les conditions d'emploi des armes chimiques et le rôle de celles-ci par rapport aux autres armements. Il constate aussi que dans aucun autre domaine, la disparité des moyens entre l'OTAN et le Pacte de Varsovie n'est aussi flagrante, et observe que l'arme chimique a été engagée dans des conflits régionaux inter-Etats comme la guerre Iran-Irak ou dans la lutte de guérilla en Asie du Sud-Est ou en Afghanistan. L'auteur prône la prudence dans l'exportation de certains produits qui sont transformés sur place en toxiques de combat. Selon lui, les opinions publiques doivent être mobilisées «afin de maintenir élevées la réprobation contre la guerre chimique et l'attention internationale pour un régime hermétique de prohibition de l'arme chimique».

A souligner, enfin, l'article de Bernard Guillerez, chroniqueur régulier de la revue,

intitulée «L'Europe en viager?». L'auteur y met en garde contre le «look» de M. Gorbatchev et de son épouse qui semble avoir produit sur les opinions occidentales un effet dangereusement anesthésiant. M. Guillerez constate qu'à l'exception de la France qui a clairement refusé d'entrer en matière à propos de son armement stratégique, les pays occidentaux ont eu plutôt tendance à esquiver le sujet, voire même à accueillir les propositions soviétiques dans un esprit largement compréhensif. Manifestement, l'Europe occidentale est «éparse, sollicitée de toutes parts, hésitante». Et M. Guillerez de poser la question de savoir si, dans de telle condition, il serait abusif de craindre que l'Europe ne soit à saisir en viager.

### Ejército N° 551, décembre 1985

On relèvera tout d'abord les expériences de guerre du désert dont fait état le général Gerardo Romer. Grand spécialiste de l'Afrique islamique, l'auteur évoque l'attaque du Polisario de 1973 et les infiltrations marocaines de 1975 notamment.

Plus loin, les capitaines Bernardo Galliano et Angel de Herrera se prononcent pour l'élaboration d'un concept moderne de la grande unité légère telle qu'elle existait dans la Seconde Guerre mondiale. La motorisation de ces grandes unités devrait, partiellement tout au moins, faire place à l'hélicoptère; mais l'utilité de telles unités interarmes, mobiles et aux effectifs point trop pléthoriques est, selon les auteurs, incontestable dans un conflit moderne.

On notera enfin l'intéressante étude du lieutenant Antonio Cea sur l'emploi de la moto tout-terrain en montagne. A l'évidence, l'auteur est convaincu — et l'entraînement de ses motards qu'il décrit en détail lui donne raison — que la motocyclette est un outil précieux dans le terrain accidenté. Il assure l'effet de surprise par sa mobilité, des liaisons rapides par son aptitude à la vitesse en tout terrain, et une maintenance simplifiée en raison de sa rusticité.